

# Aprendizajes y cavilaciones a partir del X Coloquio Latinoamericano para la Conservación del Patrimonio Industrial

Monterrey del 24 al 27 de octubre de 2023

**Camilo Contreras Delgado**

Comisionado de TICCIH para América Latina y el Caribe  
El Colegio de la Frontera Norte

Cada coloquio, congreso, seminario de TICCIH se está convirtiendo en vehículo y debe ser detonante de otras tantas actividades encaminadas al logro de los objetivos de la organización internacional. La “cooperación internacional en la preservación, investigación, documentación, interpretación y promoción de la educación del patrimonio industrial”, como reza el propósito de TICCIH, se nos revela como una empresa con grandes contrastes en las diversas regiones del mundo.

El X Coloquio Latinoamericano para la Conservación del Patrimonio Industrial, celebrado del 24 al 27 de octubre en Monterrey, NL, México, es un buen pretexto para reflexionar sobre los retos y oportunidades que tenemos en la región de América Latina y el Caribe.

El X Coloquio puso en marcha el engranaje de actores locales de Monterrey del sector académico, gubernamental y social que por varios años han llevado a cabo congresos internacionales, pero esta vez fue en coordinación con TICCIH Internacional (<https://cipinl.org/>). Este es un primer gran cambio en el que se demuestra la posibilidad de que organizaciones locales entren en contacto directo con TICCIH Internacional para la organización de eventos subcontinentales. **Primer aprendizaje:** las organizaciones locales y TICCIH Internacional tienen capacidad para establecer colaboraciones horizontales.

El X Coloquio fue el marco para llevar a cabo el “Taller de Mapa Colaborativo del Patrimonio Industrial en América Latina y el Caribe”, en línea, el 4 de octubre de 2023. En

párrafos anteriores mencioné que los eventos de TICCIH pueden ser el detonante de otras actividades, en este caso el taller (que tendrá más sesiones en las próximas semanas) es una muestra de la colaboración internacional que impacta en el registro, documentación y educación en torno al patrimonio industrial. Los instructores transmitieron desde Chile, España, Argentina, Uruguay, México y Reino Unido; mientras que las personas que participaron en el taller estuvieron conectadas desde diferentes países de América Latina y Europa, y hemos podido constatar que la grabación del taller continúa siendo revisada a través de <https://www.youtube.com/watch?v=0gDwz9Ldwp0>

El interés no se quedó en asistir al taller el día 4 de octubre, sino que en el X Coloquio fue abierta una sección para que aquellas personas que tomaron el taller y llevaron a cabo algún registro expusieran en público en Monterrey su experiencia de ser parte de este ejercicio colectivo. **Segundo aprendizaje:** los esfuerzos (que son muchos) para organizar un coloquio potencian la colaboración en otras valiosas actividades. Si bien el factor económico es fundamental y en ocasiones puede limitar algunas iniciativas, en este caso quedó demostrado que la concurrencia de voluntades para compartir conocimientos e infraestructura tecnológica inciden directamente en la cooperación internacional y alcanzan espacios incluso marginales.

Es significativo mencionar que la idea del Taller de Mapa Colaborativo surgió en una de las sesiones de la Comisión “TICCIH en Portuñol”, comisión impulsada por la Presidencia y la Secretaría General de TICCIH Internacional. Hay que

# Arqueología Industrial

**Butlletí**  
d'Arqueologia Industrial  
i de Museus de Ciència i Tècnica

decirlo, esta es una de las varias comisiones que han venido a reformar el estilo de trabajo y la toma de decisiones dentro de la organización internacional.

El programa completo del X Coloquio se puede consultar en la primera liga anotada en párrafos anteriores. Podemos apreciar que no se trata del añejo agrupamiento de ponencias en sectores y ramas de la producción. Quisimos dejar atrás la inercia (o facilidad) de un arreglo cuyo eje es el patrimonio material y, en cambio, poner en el centro la actividad y experiencia humana así como aquellos rezagos en el estudio y la gestión del patrimonio industrial. Así, las mesas giraron en torno a la incipiente gobernanza, la perspectiva de género, el cambio climático, las representaciones artísticas, la memoria colectiva y saberes, entre otras temáticas. **Tercer aprendizaje:** los coloquios o congresos continentales y subcontinentales de TICCIIH pueden aportar a la reflexión sobre las fortalezas y los grandes retos de la propia región, y evitar ser una réplica en pequeña escala de los congresos mundiales. Pero no se malinterprete, no se trata de fragmentar sino de articular con eslabones desde las propias realidades. Ya dimos cuenta con el Taller de Mapa Colaborativo que es posible articular con el eslabón del conoci-

ento donde participan gente de países del norte y del sur.

Posterior al Coloquio en Monterrey, continuó el Post-Coloquio del 28 al 29 de octubre en el estado de Puebla, específicamente en la municipalidad de Zacatlán de las Manzanas. Los recorridos por fábricas de relojes monumentales así como en añejas hidroeléctricas con valor social, cultural y tecnológico fueron el marco para la firma de cartas de intención entre la municipalidad y TICCIIH Internacional, así como entre la municipalidad e INCUNA. La celebración del Coloquio en Monterrey y el apoyo del Ayuntamiento de Zacatlán hicieron posible que los cargos directivos de diversas organizaciones pudieran acceder a un municipio no central ni cercano a una de las grandes ciudades de México.

Quienes han participado en la organización de coloquios o congresos saben de los esfuerzos, complejidades y satisfacciones. Sin embargo, es necesario insistir en que los eventos no son actividades que inician y terminan con la primera y última ponencias, sino que son una etapa dentro de un proceso. Uno de los giros mostrados por TICCIIH Internacional consiste en cimentar su trabajo en nodos caracterizados por la horizontalidad y la pluralidad.

